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Prevé Banxico caída del PIB de hasta 8.8% este año 
Riesgos. Advierte más afectaciones a la economía si se prolonga el aislamiento y hay 
medidas más estrictas 
 

 

En puerta, otro golpe contra empresas de autoabasto eléctrico 
Hoy, en el pleno de la CRE analizan alza en tarifas de transmisión 
 

 
Superó ayer EU 100 mil muertes por el coronavirus 
Gran parte de fallecimientos podría haberse evitado: especialistas 
 

 
Ningún país sabe cifras reales de contagios y muertos: López Gatell 
Videocharla. Hemos sido consistentes y “nadie quiere engañar de forma alguna” a la 
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EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Gobernadores consiguen su semáforo 
Segob: el indicador será regional 
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La Razón 
Van 6 estados por créditos; AMLO desaprueba y les ofrece 60 mmdp 
“Hay que bajarle a lujos y extravagancias”, dice 
 

 
Impulsar Slim norma para certificar al INE 
Centro de Investigación y Desarrollo Carso 
 

 
Mayo cerrará con… 
Aumento en recaudación 
 

 

Los olvidados 
Inician huelga de hambre padres de niños con cáncer frente a la secretaría de salud, 
ante la falta de medicamentos y atención 
 

 

Banxico: PIB de -8.8 y 1.4 millones de desempleados 
Diseña Banco de México tres escenarios para 2020 y 2021 
 

   
Ahora estima López-Gatell hasta 30 mil muertes 
Presenta pronóstico ante Senadores 
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Panorama Nacional 
 
 

Autoriza AMLO dar de inmediato a estados fondo de estabilización (La 

Jornada, Enrique Méndez y Alonso Urrutia, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que autorizó a la Secretaría de 
Hacienda iniciar la entrega inmediata del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las 
Entidades Federativas (Feief) que, dijo, cuenta con más de 60 mil millones de pesos, 
pero pidió a los gobernadores un plan de austeridad republicana y cuestionó que la 
deuda que contratan se hereda a generaciones. 
En su conferencia matutina, adelantó que ya se informó a los gobernadores la activación 
de dicho fondo, que se aplica cuando hay una caída en la recaudación federal 
participable, aunque el mandatario sostuvo que se trata de un extra a lo presupuestado. 
Hay que ser muy responsables, no endeudar al país, señaló ante la aprobación del 
Congreso de Jalisco al gobernador Enrique Alfaro para que contrate pasivos por 6 mil 
millones de pesos. 
Dijo que su administración realiza un esfuerzo de ahorrar con austeridad; recordó su 
decreto de abril para extinguir fondos y fideicomisos, que estaban sin control, para 
apretarnos el cinturón. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/28/politica/009n1pol) 
 

Gobernadores chocan con federación: ellos decidirán reaperturas de sus 
estados (El Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
Mensajes contradictorios de todos los niveles de gobierno ilustran el regreso a la nueva 
normalidad, programado para el 1 de junio, después de un periodo de confinamiento por 
la pandemia de COVID-19. 
Ayer, la Secretaría de Gobernación matizó las declaraciones hechas un día antes sobre 
el semáforo que implementó la Federación para el regreso a las actividades productivas, 
educativas y sociales, mientras que algunos gobernadores anunciaron sus propias 
reglas. 
Además, al ruido en los mensajes enmedio de la pandemia, se sumó el reclamo de la 
Asociación Nacional de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN), que solicitó a la 
Secretaría de Salud respetar los acuerdos para incluir a las entidades federativas en la 
toma de decisiones para el regreso escalonado. 
En un mensaje divulgado por Gobernación, su titular, Olga Sánchez Cordero, reiteró 
que el Consejo de Salubridad General (CSG), tutelado por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, establecería ese semáforo. Sin embargo, enfatizó en que sí sería 
regional, ya que es imposible regresar al mismo tiempo en cada región. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/gobernadores-chocan-con-federacion-y-ellos-
decidiran-sus-regresos) 
 

López-Gatell defiende en el Senado la estrategia anti-Covid (La Jornada, Andrea 

Becerril y Víctor Ballinas, p. web). 
Ante críticas de senadores de oposición, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, 
respondió que, sin ánimo de arrogancia alguna, puede afirmar que la estrategia 
gubernamental para enfrentar la pandemia de Covid-19 ha dado resultados y no se 
arrepiente de las medidas que se han adoptado ante la emergencia sanitaria. 
Durante la reunión virtual que sostuvo con integrantes de la Junta de Coordinación 
Política del Senado, que duró casi seis horas, defendió el modelo Centinela y rechazó 
que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador pretenda ocultar los números o 
engañar a la población acerca de las cifras reales de contagios y defunciones. En todo 
el mundo, explicó, hay subregistro de casos de infectados y de defunciones por 
coronavirus debido a cuestiones técnicas, no dolosas, en la obtención de la información. 
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Aclaró que el martes no se registró el número más alto de muertos por Covid-19, ya que 
los 501 que se dieron a conocer sumaron fallecimientos de otros días. Aún en la cresta, 
afirmó, el promedio no ha pasado de 280 muertes. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/28/politica/004n3pol) 
 

La SEP no busca apropiarse de escuelas privadas: Moctezuma (La Jornada, 

Martín Hernández, p. web). 
Puebla, Pue., El secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, 
calificó de polémica falsa los señalamientos contra la Ley de Educación del estado, que 
incluye a las escuelas particulares y su infraestructura como parte del sistema estatal 
de educación. 
Aseguró que el Estado no se apropiará de bienes inmuebles de las instituciones 
privadas, pero que éstas son parte del sistema educativo nacional desde 1993 por las 
reformas que impulsó el entonces presidente Carlos Salinas Gortari. 
En un mensaje en video difundido en sus redes sociales, el funcionario afirmó que no 
hay problema alguno, porque las escuelas públicas y privadas son parte del sistema 
educativo. No podemos decir que no sean parte. 
Agregó que esto ya existía en la ley y no vino del gobierno de Puebla, sino del federal. 
El funcionario destacó que en breve se darán a conocer el nuevo calendario escolar, así 
como las fechas para los exámenes de admisión a los diferentes grados educativos. 
Insistió: No veamos un problema donde no lo hay; dediquemos nuestra energía durante 
la pandemia a que nuestros alumnos sigan aprendiendo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/28/estados/028n2est) 
 

La CRE se suma a embestida contra autoabasto eléctrico (El Economista, Karol 

García, p. web). 
La Comisión Reguladora de Energía (CRE) discutirá este jueves un alza a las tarifas de 
transmisión eléctrica de centrales renovables y de ciclos combinados de alta eficiencia 
en proyectos legados de autoabasto, mismos que representan 12% de la generación 
nacional para empresas que de manera conjunta entre compradores y vendedores de 
energía representan por lo menos el 10% del PIB nacional. 
De esta generación, dos terceras partes se compone de plantas de ciclo combinado de 
alta eficiencia. En el caso de las renovables, ya en operación que representan 67% de 
la capacidad eólica y 4.3% de la capacidad fotovoltaica nacional, lo que podría implicar 
nuevos amparos por parte de privados que verían afectados cerca de 9,000 millones de 
dólares en inversiones.  
Según el orden del día del órgano de gobierno del regulador, el jueves 28 de mayo a las 
12:00 horas se llevará a cabo una sesión extraordinaria en la cual en materia de 
electricidad se analizará un proyecto de resolución por la que se expide los cargos por 
el servicio de transmisión de energía eléctrica a precios de 2018 que aplicará la filial 
CFE Inermediación de Contratos Legados a los titulares de los contratos de 
interconexión legados con centrales de generación de energía eléctrica con fuentes de 
energía renovable o cogeneración eficiente. Estos contratos se realizaron bajo las 
resoluciones 066 y 194 del 2010. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/CRE-va-por-ajustes-a-tarifas-que-
afectarian-al-67-de-los-eolicos-del-pais-20200527-0136.html) 
 

CCE pide al Senado acelerar paquete de reformas para ejecutar ya el T-MEC 
(El Financiero, Eduardo Ortega, p. web). 
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Carlos Salazar Lomelín, pidió al 
presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, impulsar 
la aprobación de un paquete de reformas para implementar el T-MEC. 
Mediante una misiva, el líder empresarial pidió a Monreal construir los acuerdos 
necesarios para impulsar la discusión y aprobación de las siguientes reformas:  
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Ley de Infraestructura de la Calidad; Nueva Ley de Propiedad Industrial; Reforma a la 
Ley Federal de Derechos de Autor; Reforma al Código Penal sobre grabaciones no 
autorizadas; Ley de Impuestos Generales de Importación y Exportación y reformas a la 
Ley Aduanera; y reforma a la Ley Federal de Variedades Vegetales. 
“Se trata de ordenamientos de gran relevancia para la actividad productiva, en razón de 
lo cual consideramos indispensable que, en este proceso de análisis, aún cuando los 
plazos de la discusión sean reducidos, se tomen en cuenta los puntos de vista y las 
propuestas del sector privado”, refiere. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/cce-pide-al-senado-acelerar-paquete-de-
reformas-para-ejecutar-ya-el-t-mec) 
 

Prevé Banxico caída del PIB de hasta 8.8% este año (El Financiero, Diego Caso, p. 

web). 
Los efectos negativos de la pandemia propiciarán una caída de hasta 8.8 por ciento en 
la economía mexicana en el presente año y una pérdida de hasta 1.4 millones de 
empleos, de acuerdo con los pronósticos del Banco de México (Banxico). 
El Banco Central no publicó un solo escenario, como suele hacerlo, ante la gran 
incertidumbre sobre la magnitud y duración de la crisis sanitaria de COVID-19. En su 
lugar, identificó tres. 
En el mejor escenario, la economía nacional se contraerá 4.6 por ciento en 2020, su 
peor caída desde la crisis mundial de 2009. 
En el escenario más negativo, la autoridad monetaria prevé una recesión en forma de 
‘U’ pronunciada, en la que el PIB caería 8.3 por ciento este 2020 y 0.5 por ciento en 
2021. 
"El hecho de que la evolución de la pandemia (del COVID-19) aún está en proceso tanto 
a nivel global como nacional genera un alto grado de incertidumbre para cualquier 
proyección de la actividad económica de México. En particular, aún es incierta la 
duración y profundidad de la pandemia, tanto en México, como en otros países. Ello, a 
su vez, implica incertidumbre sobre la duración y severidad de las medidas de 
contención y de distanciamiento social que será necesario adoptar y mantener", explicó 
el Banco Central en su Informe Trimestral de Inflación de enero-marzo de 2020. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/en-el-peor-escenario-mexico-tendra-su-peor-
contraccion-desde-1932-banxico) 
 

Slim impulsa norma para certificar al INE (El Sol de México, Xóchitl Bárcenas, p. web). 
mpresarios y organizaciones de la sociedad civil impulsan la creación de una Norma de 
calidad en los procesos para organizar elecciones del Instituto Nacional Electoral (INE) 
y los órganos locales, lo que generó la inconformidad de las autoridades en la materia, 
que por mandato constitucional son autónomas, y quienes temen que datos sensibles 
acaben en manos de particulares. De acuerdo con el proyecto de norma mexicana 
(NMX-CC-54001-IMNC-2019), cuya copia tiene El Sol de México, ésta fue elaborada 
por varios organismos, entre los que destaca el centro de investigación de Grupo Carso, 
del empresario Carlos Slim. 
También participó la Fundación Internacional para el Desarrollo de Gobiernos 
Confiables, que dirige el doctor Carlos Gadsden Carrasco, el creador de la norma “ISO 
18091 2019, Calidad en el gobierno local”, única en el mundo que ayuda a medir la 
eficiencia de los gobiernos. 
El proyecto de norma mexicana (NMX-CC-54001-IMNC-2019) plantea 
recomendaciones para mejorar la organización de las elecciones en todos sus procesos, 
desde la inscripción de votantes, el registro de organizaciones políticas y candidatos, la 
emisión de votos, la fiscalización del financiamiento a las campañas, hasta la resolución 
de controversias. A diferencia de las NOM o Normas Oficiales Mexicanos, cuyo 
cumplimiento es obligatorio, las NMX contienen recomendaciones que pueden ser 
adoptadas por las organizaciones públicas y privadas.  
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El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, rechazó esta consulta 
porque argumentó que la calidad del trabajo de los órganos electorales se mide a partir 
las leyes generadas por el acuerdo de los actores políticos. “No a Normas fijadas por 
particulares”, advirtió Córdova en su cuenta de Twitter. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/exclusiva-carlos-slim-grupo-carso-
impulsa-norma-certificacion-ine-organizacion-elecciones-lorenzo-cordova-datos-
personales-5288626.html) 
 

Prevé el gobierno habilitar ciclovías emergentes en avenidas principales (La 

Jornada, Bertha Teresa Ramírez, p. web). 
Con el fin de garantizar la sana distancia y la dosificación de pasajeros en la red de 
transporte público, autoridades capitalinas analizan desde la operación temporal de 
ciclovías emergentes en avenidas como Insurgentes, hasta unifilas en estaciones 
terminales de alta afluencia en el Metro, luego de que con la reanudación de algunas 
actividades económicas, como la de la construcción, se espera un aumento en la 
demanda de servicios como el Metro y el Metrobús. 
Durante la emergencia, la red de transporte público ha funcionado con una demanda de 
alrededor de 25 por ciento respecto a la de un día habitual, lo que ha permitido hacer 
una buena dosificación y mantener medidas de sana distancia, explicó Rodrigo Díaz, 
subsecretario de Planeación, Políticas y Regulación de la Secretaría de Movilidad 
(Semovi). 
Las medidas de dosificación se podrían mantener si la demanda llegara a 50 por ciento 
de lo normal; sin embargo, no queremos sobrepasar 35 por ciento. En ese porcentaje 
andamos bien si tenemos en consideración que van a empezar a reabrir algunas 
actividades, particularmente el sector de la construcción, que inyecta mucha demanda 
a la red del transporte, añadió. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/28/capital/029n1cap) 
 

Al levantar cuarentena, autoridades sanitarias deben redoblar esfuerzos (La 

Jornada, Ángeles Cruz Martínez, p. web). 
En el tránsito a la nueva normalidad y la reanudación de actividades, los países deben 
contar con una vigilancia rigurosa que incluya la notificación obligatoria e inmediata de 
los casos y muertes por Covid-19, el acceso a pruebas de detección en los servicios de 
atención primaria (centros de salud) y la participación de la comunidad para informar a 
las autoridades locales sobre un posible contagio, señala la Organización Mundial de la 
Salud (OMS). 
En un documento de orientación para dar seguimiento de la pandemia, el organismo 
plantea que la vigilancia centinela de infecciones respiratorias agudas es útil para 
observar las tendencias de la transmisión del nuevo coronavirus. 
Advierte que luego de que se levante el confinamiento, los sistemas de salud deben 
reforzar considerablemente su capacidad para identificar rápidamente los casos de 
Covid-19, localizar y estar al pendiente de los contactos de enfermos, así como observar 
las tendencias de la enfermedad a lo largo del tiempo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/28/politica/005n1pol) 
 

China aprueba nueva ley de seguridad para Hong Kong (El Financiero, Agencias, 

p. web). 
China aprobó este jueves una ley de seguridad nacional para Hong Kong que ha 
tensado las relaciones con Estados Unidos y Reino Unido y provocó protestas en el 
territorio. La Asamblea Popular Nacional (APN) respaldó el proyecto de ley en el cierre 
de una sesión anual celebrada bajo estrictos controles contra el nuevo coronavirus.  
La votación salió adelante por 2 mil 878 votos a favor y uno en contra, en línea con lo 
habitual en la institución de alto perfil, aunque meramente ceremonial, que aprueba de 
forma casi unánime los cambios legales decididos por el gobernante Partido Comunista. 
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La ley de seguridad de Hong Kong alterará la mini-Constitución o Ley Básica del 
territorio para exigir el cumplimiento de las medidas que decidirá el Comité Permanente 
de la Asamblea, un pequeño organismo controlado por el Partido Comunista que 
gestiona la mayoría de la legislación. 
La ley refleja la determinación del Gobierno del presidente Xi Jinping para reforzar los 
controles en la ciudad luego de 11 meses de protestas antigubernamentales. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/china-aprueba-nueva-ley-de-seguridad-para-hong-
kong) 
 

Tras amenaza de Estados Unidos de retirar recursos, OMS crea fundación 
(El Financiero, Redacción, p. web). 
El director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom 
Ghebreyesus, anunció la creación de una fundación que le permitirá aprovechar nuevas 
fuentes de financiación, incluyendo los aportes de la población en general. 
La Fundación de la OMS se está creando como una entidad independiente para la 
concesión de subvenciones que apoyen los esfuerzos de la organización para abordar 
los desafíos más urgentes de la salud mundial mediante la obtención de nuevos fondos 
de “fuentes no tradicionales”. 
Estados Unidos suspendió su financiación a la OMS este año después de que el 
presidente Donald Trump se quejó de su manejo de la pandemia de coronavirus COVID-
19 y la acusó de estar “centrada en China”. 
Trump también amenazó este mes con suspender totalmente la financiación del 
principal donante del organismo si no se comprometía a realizar reformas en un plazo 
de 30 días. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/tras-amenaza-de-estados-unidos-de-retirar-
recursos-oms-crea-fundacion) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Disparará plusvalía Tren Maya (Luces del Siglo, Édgar Félix, p. web). 
Jueves 28 mayo 2020 
Apenas el presidente Andrés Manuel López Obrador dé el banderazo de arranque el 
próximo dos de junio para el inicio de las obras del Tren Maya, se dispararán los precios 
de los terrenos en 735 núcleos agrarios por donde está proyectado su paso; la plusvalía 
en las ciudades y los pueblos de los cinco estados comenzará a subir aceleradamente 
hasta 2023, cuando terminen. 
Varios estudios realizados por empresas corredoras e inmobiliarias, como 
propiedades.com han elaborado listados sobre cuánto cuesta vivir actualmente en 
Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, con la anotación de que ahora 
en adelante todo lo cercano al Tren Maya será más caro. 
La alerta fue dada por el diputado de Morena, Raúl Eduardo Bonifaz Moedano, 
presidente de la Comisión de Asuntos de la Frontera Sur de la Cámara de Diputados, 
en un extenso documento en el que llama a tomar acciones para evitar la especulación 
en el mercado de tierras: desde la compra, renta, usufructo, servidumbre, entre otras 
modalidades de acceso. 
Aunque el procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, informó que se 
brindarán sesiones formativas de aprendizaje a integrantes de 865 ejidos, comunidades 
y pueblos originarios de los cinco estados del sur-sureste mexicano por donde está 
proyectado el trazo del Tren Maya, a seis días de comenzar las obras no hay alguna 
estrategia en firme. 
De ahí que el empresario Antonino Almazán Arteaga se hiciera con dos parcelas de 
selva en el límite de la reserva de la biosfera de Sian Ka’an. No importó que ese ejido, 
el Tres Reyes, no se pudiera parcelar, según la Ley Agraria. Tampoco el dictamen 
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técnico que emitió la Secretaría de Medio Ambiente (Semarnat) explicando que existía 
manglar y selva en 100% del ejido. 
(https://lucesdelsiglo.com/2020/05/28/disparara-plusvalia-tren-maya-local/) 
 

Zafarrancho por la comisaria del ejido Escárcega (Crónica de Campeche, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 27 mayo 2020 
Campeche. - El pasado martes venció el plazo del cargo que venia desempeñado Martín 
Pérez Ortiz, como presidente del consejo de Vigilancia del Ejido Escárcega y la de Dalila 
Pulido Martínez, como comisaria suplente, por lo que Alejandro Molar Ortega y sus 
seguidores armaron una gresca que concluyó en un zipizape, para tener el control de 
esta comisaría ejidal. 
Fue alrededor de las 09:00 horas de ayer, una hora antes de lo programado, que 
seguidores de Molar Ortega impidieron a Pulido Martínez y Pérez Ortiz la entrada a las 
oficinas y les exigieron las llaves de las instalaciones de la comisaria, ya que su plazo 
venció y no convocaron a una asamblea ara elegir al nuevo comisario ejidal. 
Ante ello, Pulido Martínez y Pérez Ortiz se opusieron al manifestar que Molar Ortega no 
es nadie para pedirlo y advirtieron que ellos mantendrían el control de las oficinas hasta 
que se convoque la elección, la cual se realizará hasta que concluya la contingencia y 
sé su aval la Procuraduría Agraria. 
No óbstate, los gritos de que entreguen las llaves para integrar una comisión que sean 
la responsable de las instalaciones y convoquen a elecciones siguieron, armándose la 
gresca, en a que hubo empujones, golpes e insultos; asimismo, Ernesto Reyes Cámara, 
ejidatario de ese núcleo población, fue agredido por los seguidores de Molar Ortega y 
fue detenido por elementos de la Policía Municipal. Pérez Ortiz seguía recalcando que 
no entregarían las llaves y si trataban de integrar una comisión no tendrá validez, pues 
eso solo se puede hacer mediante asamblea general. 
(https://www.cronicacampeche.com/?p=173839) 
 

Diálogos Agrarios por el Territorio (YouTube, Canal: Procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 28 mayo 2020 
Resumen de la charla número 1, ¿Cómo funciona y qué es el territorio agrario? 
(https://www.youtube.com/watch?v=2l3GTzGOWcI) 
 

Proyecto tren maya garantiza el desarrollo social, el bienestar y la 
sustentabilidad ambiental (YouTube, Canal: Procuraduría Agraria, p. web). 
Miércoles 27 mayo 2020 
(https://www.youtube.com/watch?v=xTm6eXG02lA) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Sector exportador se beneficia por el agro y el dólar (El Financiero, Héctor Usla, p. 

web). 
Jueves 28 mayo 2020 
Las exportaciones mexicanas serán los principales ganadores durante la pandemia del 
COVID-19, ya que recibieron un impulso por la depreciación del peso frente al dólar y 
por el dinamismo del sector agroalimentario, explicó en entrevista con El Financiero, 
Gerardo Tajonar, presidente nacional de la Asociación Nacional de Importadores y 
Exportadores de la República Mexicana (ANIERM). 
“Algunos sectores exportadores se han beneficiado de la devaluación de la moneda, 
que ronda un promedio de 24.5 pesos, por lo que diversos productos mexicanos tienen 
competitividad en cuanto al precio, estamos muy optimistas en que el sector exportador 

https://lucesdelsiglo.com/2020/05/28/disparara-plusvalia-tren-maya-local/
https://www.cronicacampeche.com/?p=173839
https://www.youtube.com/watch?v=2l3GTzGOWcI
https://www.youtube.com/watch?v=xTm6eXG02lA


pueda reabrir, pero necesitamos diversificar nuestros productos a otros mercados y no 
depender de un país o región”, dijo. 
Tajonar detalló que durante 2020 todas las fuentes de crecimiento interno se contraerán 
y solamente las exportaciones netas (exportaciones menos importaciones) impulsarán 
al Producto Interno Bruto, en buena medida por la caída de las importaciones, que hasta 
el momento, han sido el rubro más afectado de la balanza comercial. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/sector-exportador-se-beneficia-por-el-agro-y-el-
dolar) 
 

Gracias a precios de garantía este año se dejó de importar leche en polvo: 
Sader (Milenio, Karla Guerrero, p. web). 
Miércoles 27 mayo 2020 
La Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) logró aumentar hasta en 30 por 
ciento la producción de granos básicos y leche con la aplicación del programa de Precios 
de Garantía. Durante la conferencia de avances de los programas de Bienestar, el 
director General de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) de la Sader, Ignacio 
Ovalle Fernández, explicó que, gracias al estímulo a un millón 264 mil 437 toneladas de 
arroz, trigo y maíz de 24 mil 374 productores, se logró el aumento del 30 por ciento de 
la producción de trigo y el 2}0 por ciento de arroz.  
“Por este precio de garantía, el principal estado productor de trigo, Sonora, estableció 
desde el año pasado que la producción creció un 30%; y en el caso del arroz, en la costa 
Occidental se estima un crecimiento de aproximadamente 20%”, especificó. Por su parte 
el titular de la Sader, Víctor Villalobos Arámbula aseguró “la certidumbre de un precio 
fijo” de los productos de canasta básica logró una independencia de la producción 
extranjera de la leche. 
(https://www.milenio.com/politica/precios-garantia-leche-polvo-importarse-sader) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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Autoriza AMLO dar de inmediato a estados fondo 

de estabilización 

Jueves 28 mayo 2020 / Enrique Méndez y Alonso Urrutia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que autorizó a la Secretaría 

de Hacienda iniciar la entrega inmediata del Fondo de Estabilización de los 

Ingresos de las Entidades Federativas (Feief) que, dijo, cuenta con más de 60 

mil millones de pesos, pero pidió a los gobernadores un plan de austeridad 

republicana y cuestionó que la deuda que contratan se hereda a generaciones. 

En su conferencia matutina, adelantó que ya se informó a los gobernadores la 

activación de dicho fondo, que se aplica cuando hay una caída en la recaudación 

federal participable, aunque el mandatario sostuvo que se trata de un extra a lo 

presupuestado. 

Hay que ser muy responsables, no endeudar al país, señaló ante la aprobación 

del Congreso de Jalisco al gobernador Enrique Alfaro para que contrate pasivos 

por 6 mil millones de pesos. 

Dijo que su administración realiza un esfuerzo de ahorrar con austeridad; recordó 

su decreto de abril para extinguir fondos y fideicomisos, que estaban sin control, 

para apretarnos el cinturón. 

 

Lujos y extravagancias 

 

Expuso que se pueden eliminar lujos y extravagancias para no contratar más 

empréstitos, y citó el caso de Jalisco: “recuerdo que un gobernador –no voy a 

mencionar su nombre ni de qué partido; no el que está ahora, Alfaro– se compró 

un avión de lujo. ¿Cuántos vuelos (comerciales) hay de Guadalajara a México y 

a cualquier parte del mundo? Ni modo que vaya en avión de Guadalajara a 

Chapala”, ironizó. 

Nuevamente refirió que el ex mandatario de Tlaxcala José Antonio Álvarez Lima 

promovió una reforma a la Constitución del estado para que no pudiera contraer 

más deudas, y sus sucesores han cumplido, no han caído en la tentación. 

También recomendó que los gobiernos de entidades y municipios presenten y 

apliquen un plan de austeridad, con disminución de salarios, sin compra de 

vehículos nuevos y reducción de las partidas de viáticos y publicidad. 

Recordó que, en contraste con el último año del mandato de Enrique Peña Nieto, 

cuando la Presidencia ejerció 3 mil 600 millones de pesos, él en su primer año 

gastó sólo 800 millones, y en 2020, por el contexto de emergencia sanitaria, sólo 

erogará 600 millones. Entonces, sí se puede, nada más que hay que bajarle a 

los lujos, a las extravagancias.  

Respecto al Feief, indicó que Hacienda comenzará la entrega de los recursos 

conforme a la fórmula de distribución por estado. 



Aclaró que los gobernadores ya saben que recibirán esos fondos, una vez que 

el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, le consultó si podía modificar la regla 

que obliga a liberarlos de manera trimestral, con la finalidad de entregarlos de 

inmediato. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobernadores chocan con federación: ellos 

decidirán reaperturas de sus estados 

 

Jueves 28 mayo 2020 / Amílcar Salazar 

Mensajes contradictorios de todos los niveles de gobierno ilustran el regreso a la 

nueva normalidad, programado para el 1 de junio, después de un periodo de 

confinamiento por la pandemia de COVID-19. 

Ayer, la Secretaría de Gobernación matizó las declaraciones hechas un día antes 

sobre el semáforo que implementó la Federación para el regreso a las 

actividades productivas, educativas y sociales, mientras que algunos 

gobernadores anunciaron sus propias reglas. 

Además, al ruido en los mensajes enmedio de la pandemia, se sumó el reclamo 

de la Asociación Nacional de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN), que 

solicitó a la Secretaría de Salud respetar los acuerdos para incluir a las entidades 

federativas en la toma de decisiones para el regreso escalonado. 

En un mensaje divulgado por Gobernación, su titular, Olga Sánchez Cordero, 

reiteró que el Consejo de Salubridad General (CSG), tutelado por el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, establecería ese semáforo. Sin embargo, 

enfatizó en que sí sería regional, ya que es imposible regresar al mismo tiempo 

en cada región.  

“El matiz aquí, que creo que es importante decirlo, el semáforo va a ser regional, 

porque no va a ser para toda la República, no podría ser para toda la República”, 

dijo al insistir que la rectoría de la salud está en el Ejecutivo federal. 



En el otro lado del discurso, cinco gobernadores marcaron la distancia con el 

semáforo; cinco dejaron la tutela a la federación, y tres más dijeron que todavía 

no van a regresar. 

Los mandatarios de Jalisco, Enrique Alfaro; de Michoacán, Silvano Aureoles; de 

Coahuila, Miguel Riquelme; de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, 

así como Diego Sinhue Rodríguez, de Guanajuato, definirán su propio regreso. 

“En este gobierno no hemos esperado determinaciones que no llegan, las hemos 

tomado y así seguirá siendo”, planteó el guanajuatense. 

A favor de un semáforo federal se pronunciaron el gobernador de Morelos, 

Cuauhtémoc Blanco; de Baja California, Jaime Bonilla; de Baja California Sur, 

Carlos Mendoza Davis, y de Yucatán, Mauricio Vila. Llamó la atención el 

gobernador de Puebla, Luis Miguel Barbosa, quien reculó en su intento de poner 

un semáforo estatal, y se alineó a la federación. 

Paro también hubo mandatarios como Francisco Domínguez, Héctor Astudillo o 

Javier Corral, en Querétaro, Guerrero o en Chihuahua, respectivamente, quienes 

utilizarán como base el semáforo nacional, pero, por ahora, no regresan a la 

nueva normalidad. 

“En Chihuahua se tomarán las decisiones que correspondan, como cambiar el 

semáforo de rojo a naranja si el número de contagios decrece, pero si la situación 

se agrava se podría regresar al rojo”, dijo Corral. 

En Tamaulipas, García Cabeza de Vaca pidió entender el comportamiento del 

virus en las ciudades fronterizas, pues al compartir la frontera con Texas, podría 

reflejarse un incremento de contagios. 

En Jalisco, Enrique Alfaro anunció que la reapertura económica sería gradual y 

estableció como fecha el 1 de junio con protocolos sanitarios muy estrictos en 

los negocios. “Con la Federación hay comunicación y coordinación, pero no hay 

sumisión”, apuntó. 

En Michoacán, Silvano Aureoles dijo que no se aplicará a rajatabla el semáforo, 

y Miguel Riquelme, de Coahuila, señaló que definitivamente ya no confía en el 

gobierno central. 

“No se van a tomar decisiones aceleradas”, dijo y lamentó que “alguien con la 

credibilidad que se le está dando te diga un día que de nada sirve los cubrebocas, 

y al día siguiente o a los dos meses diga que siempre sí sirve, y te enseñe a 

ponértelos”. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

López-Gatell defiende en el Senado la estrategia 

anti-Covid 

Jueves 28 mayo 2020 / Andrea Becerril y Víctor Ballinas 

Ante críticas de senadores de oposición, el subsecretario de Salud, Hugo López-

Gatell, respondió que, sin ánimo de arrogancia alguna, puede afirmar que la 

estrategia gubernamental para enfrentar la pandemia de Covid-19 ha dado 

resultados y no se arrepiente de las medidas que se han adoptado ante la 

emergencia sanitaria. 

Durante la reunión virtual que sostuvo con integrantes de la Junta de 

Coordinación Política del Senado, que duró casi seis horas, defendió el modelo 

Centinela y rechazó que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador pretenda 

ocultar los números o engañar a la población acerca de las cifras reales de 

contagios y defunciones. En todo el mundo, explicó, hay subregistro de casos de 

infectados y de defunciones por coronavirus debido a cuestiones técnicas, no 

dolosas, en la obtención de la información. 

Aclaró que el martes no se registró el número más alto de muertos por Covid-19, 

ya que los 501 que se dieron a conocer sumaron fallecimientos de otros días. 

Aún en la cresta, afirmó, el promedio no ha pasado de 280 muertes. 

En su intervención inicial, López-Gatell insistió en que la propia Organización 

Mundial de la Salud (OMS) ha avalado la estrategia mexicana. Señaló que el 

país decidió no acudir a la realización de pruebas masivas a la población para 

detectar el coronavirus, como exigían algunos sectores, ya que habría sido un 

desperdicio de tiempo, de esfuerzos y de recursos ante el tamaño de la 

pandemia. El coordinador de MC, Dante Delgado, y la senadora Alejandra 

Reynoso (PAN) fueron particularmente virulentos en sus críticas. ¿Cuántas vidas 

pudieron salvarse habiendo reconocido la evidencia científica para contener el 

virus, en lugar de adaptarla a la agenda política del gobierno?, ¿fue un error o 

una mentira descalificar y obstruir el uso de pruebas avaladas por la FDA en 

Jalisco hace dos meses, preguntó el primero. 

La panista espetó: No le da vergüenza tantas muertes por obedecer los deseos 

de su jefe, el Presidente de la República. 

Sus compañeros de bancada, presentes en la reunión, pintaron en sus 

cubrebocas la palabra Pruebas. 

López-Gatell respondió que, como científico, busca siempre la evidencia y por 

tanto pidió a los senadores que presenten pruebas, ya que muchos de los 

señalamientos que le formularon son mentiras que presentan como verdades. 

Si alguien tiene cifras de cuántas pruebas de Covid-19 se requieren, que nos lo 

informe, pero de forma sustentada. Los tests no resultan científica y 

técnicamente indispensables para fines diagnósticos y atención medica 

necesaria, por lo que fue preferible usar esos recursos en dotar de insumos a 

médicos y enfermeras. 



 

La SEP no busca apropiarse de escuelas 

privadas: Moctezuma 

Jueves 28 mayo 2020 / Martín Hernández 

El secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, calificó de 

polémica falsa los señalamientos contra la Ley de Educación del estado, que 

incluye a las escuelas particulares y su infraestructura como parte del sistema 

estatal de educación. 

Aseguró que el Estado no se apropiará de bienes inmuebles de las instituciones 

privadas, pero que éstas son parte del sistema educativo nacional desde 1993 

por las reformas que impulsó el entonces presidente Carlos Salinas Gortari. 

En un mensaje en video difundido en sus redes sociales, el funcionario afirmó 

que no hay problema alguno, porque las escuelas públicas y privadas son parte 

del sistema educativo. No podemos decir que no sean parte. 

Agregó que esto ya existía en la ley y no vino del gobierno de Puebla, sino del 

federal. 

El funcionario destacó que en breve se darán a conocer el nuevo calendario 

escolar, así como las fechas para los exámenes de admisión a los diferentes 

grados educativos. 

Insistió: No veamos un problema donde no lo hay; dediquemos nuestra energía 

durante la pandemia a que nuestros alumnos sigan aprendiendo. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

La CRE se suma a embestida contra autoabasto 

eléctrico 

 

Miércoles 27 mayo 2020 / Karol García 

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) discutirá este jueves un alza a las 

tarifas de transmisión eléctrica de centrales renovables y de ciclos combinados 

de alta eficiencia en proyectos legados de autoabasto, mismos que representan 

12% de la generación nacional para empresas que de manera conjunta entre 

compradores y vendedores de energía representan por lo menos el 10% del PIB 

nacional. 

De esta generación, dos terceras partes se compone de plantas de ciclo 

combinado de alta eficiencia. En el caso de las renovables, ya en operación que 

representan 67% de la capacidad eólica y 4.3% de la capacidad fotovoltaica 

nacional, lo que podría implicar nuevos amparos por parte de privados que verían 

afectados cerca de 9,000 millones de dólares en inversiones.  

Según el orden del día del órgano de gobierno del regulador, el jueves 28 de 

mayo a las 12:00 horas se llevará a cabo una sesión extraordinaria en la cual en 

materia de electricidad se analizará un proyecto de resolución por la que se 

expide los cargos por el servicio de transmisión de energía eléctrica a precios de 

2018 que aplicará la filial CFE Inermediación de Contratos Legados a los titulares 

de los contratos de interconexión legados con centrales de generación de 

energía eléctrica con fuentes de energía renovable o cogeneración eficiente. 

Estos contratos se realizaron bajo las resoluciones 066 y 194 del 2010. 



En lo que respecta a ciclos combinados de alta eficiencia, se analizará también 

un proyecto de resolución por la que aprueba los procedimientos para determinar 

las variables económicas requeridas para el cálculo de los servicios de 

transmisión a tensiones mayores a 69 kilovoltios, que aplicará la misma filial a 

los generadores de autoabasto legados, conforme a las resoluciones 083/98, su 

modificación 254/99 y su aclaración 146/2001. 

De acuerdo con Víctor Ramírez Cabrera, experto en energía renovable en el país 

y analista de la industria fotovoltaica desde sus arranques, lo que el regulador 

propondrá para su análisis y aprobación puede ser sólo un ajuste a las tarifas 

por los cambios en los costos o en una decisión más agresiva como plantear que 

las tarifas de porteo verde se ajusten a las tarifas que actualmente determina la 

CRE para su cobro al resto de la industria, lo cual derivaría en amparos por 

afectaciones a 37 proyectos eólicos con una capacidad de 4,000 megawatts 

instalados y 15 proyectos solares con una capacidad de 164 megawatts, que son 

los proyectos legados de autoabasto.   

“Esperemos que sea sólo un ajuste y no intenten igualar las tarifas de aquel 

entonces con las que se plantean hoy, porque eso sería una violación a derechos 

ya adquiridos cuya defensa las empresas no sólo pueden, sino deben 

ampararse”, dijo el experto. 

Ramírez Cabrera detalló que en 2010, cuando se buscó arrancar con la 

generación renovable en el país dado el enorme potencial que probaron 

científicos de todo el mundo, fue necesario que las empresas participaran 

mediante el esquema contractual que resultó menos oneroso para el Estado: el 

de autoabasto en que los generadores conseguían a sus propios socios 

compradores de energía en otro punto de la red. Para hacer funcionar el 

esquema, fue necesaria la ejecución de temporadas abiertas en que las 

generadoras y sus socios pagaron una tarifa inicial como costo total del proyecto, 

o Capex, y así se determinó para estas firmas un costo operativo, Opex, inferior, 

denominado porteo verde. 

“Así las empresas ya habían pagado lo que correspondería a la tarifa completa 

al reforzar las redes particularmente de Oaxaca y Tamaulipas. Este esquema se 

utilizó sólo en ese momento y ya no se replicó a ningún otro contrato 

posteriormente”, explicó Víctor Ramírez Cabrera para quien un ajuste tarifario 

tendría sentido dados los incrementos en los costos, más no una modificación al 

concepto de porteo verde. 

Adrián Fernández, de Iniciativa Climática de México, consideró que para 

modificar tarifas se debe considerar el momento en que fueron impuestas, 

porque de cuantificar las externalidades que generan en la salud de las personas 

y los daños medio ambientales de la quema de fósiles, las renovables habrían 

sido competitivas hace 15 años, por lo que fue necesario apoyarlas por parte de 

los Estados en el mundo. Hoy ya no es necesario apoyar a la generación 

renovable porque ha bajado sus costos y por tanto la actual administración busca 

afectar de manera ilegal a todos los proyectos.  

“Está bien que se revisen las cosas, desde luego que hay que respetar la 

legalidad y ver qué dice la ley respecto a estos contratos que se firmaron con 

una justificación temporal, fue una forma de echar una mano a estos proyectos 

iniciales y hoy ya nadie lo está pidiendo”, dijo. 



 

¿Qué son el porteo y el autoabasto? 

 

De acuerdo con especialistas, la posible subida de las tarifas de transmisión 

eléctrica de autoabasto (porteo estampilla) implicaría la alteración unilateral de 

los contratos firmados en los últimos 10 años por generadores nacionales e 

internacionales. 

 

- El porteo estampilla es una tarifa fija de transmisión y distribución de 

energía prevista en los contratos de interconexión y transmisión firmados 

entre proyectos de autoabasto con fuentes renovables y generación 

eficiente con la CFE. 

- Estos contratos son previos a la aprobación de la Ley de la Industria 

Eléctrica de agosto del 2014. Según los mismos y, de acuerdo con la 

metodología de cálculo establecida por la CRE en el 2010, la tarifa sólo 

puede ajustarse anualmente por inflación. 

- Su costo fue determinado en el 2010 por la CRE con base en los costos 

del sistema en ese momento y garantizaba predictibilidad a largo plazo 

para el generador y el cliente. 

- Al momento de su creación fue el mecanismo con el que industriales y 

cadenas de comercio minorista podían acceder a alternativas 

competitivas de suministro a la CFE, antes de que existiera el Mercado 

Eléctrico Mayorista. 

- Hoy en día, en este régimen abastece un porcentaje muy importante de 

la demanda eléctrica nacional (textil, manufacturera, financiera, minera, 

acerera, de consumo, etcétera). 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

CCE pide al Senado acelerar paquete de 

reformas para ejecutar ya el T-MEC 

 

Jueves 28 mayo 2020 / Eduardo Ortega 

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Carlos Salazar Lomelín, 

pidió al presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo 

Monreal, impulsar la aprobación de un paquete de reformas para implementar el 

T-MEC. 

Mediante una misiva, el líder empresarial pidió a Monreal construir los acuerdos 

necesarios para impulsar la discusión y aprobación de las siguientes reformas: 

Ley de Infraestructura de la Calidad; Nueva Ley de Propiedad Industrial; Reforma 

a la Ley Federal de Derechos de Autor; Reforma al Código Penal sobre 

grabaciones no autorizadas; Ley de Impuestos Generales de Importación y 

Exportación y reformas a la Ley Aduanera; y reforma a la Ley Federal de 

Variedades Vegetales. 

“Se trata de ordenamientos de gran relevancia para la actividad productiva, en 

razón de lo cual consideramos indispensable que, en este proceso de análisis, 

aun cuando los plazos de la discusión sean reducidos, se tomen en cuenta los 

puntos de vista y las propuestas del sector privado”, refiere. 

En particular, en el caso de la Ley de Infraestructura de la calidad, reconoció la 

apertura que las comisiones dictaminadoras del Senado han manifestado y la 

convocatoria para remitir opiniones en el parlamento abierto. 

 

 



 

Prevé Banxico caída del PIB de hasta 8.8% este 

año 

 

Jueves 28 mayo 2020 / Diego Caso 

Los efectos negativos de la pandemia propiciarán una caída de hasta 8.8 por 

ciento en la economía mexicana en el presente año y una pérdida de hasta 1.4 

millones de empleos, de acuerdo con los pronósticos del Banco de México 

(Banxico). 

El Banco Central no publicó un solo escenario, como suele hacerlo, ante la gran 

incertidumbre sobre la magnitud y duración de la crisis sanitaria de COVID-19. 

En su lugar, identificó tres. 

En el mejor escenario, la economía nacional se contraerá 4.6 por ciento en 2020, 

su peor caída desde la crisis mundial de 2009. 

En el escenario más negativo, la autoridad monetaria prevé una recesión en 

forma de ‘U’ pronunciada, en la que el PIB caería 8.3 por ciento este 2020 y 0.5 

por ciento en 2021. 

"El hecho de que la evolución de la pandemia (del COVID-19) aún está en 

proceso tanto a nivel global como nacional genera un alto grado de incertidumbre 

para cualquier proyección de la actividad económica de México. En particular, 

aún es incierta la duración y profundidad de la pandemia, tanto en México, como 

en otros países. Ello, a su vez, implica incertidumbre sobre la duración y 

severidad de las medidas de contención y de distanciamiento social que será 

necesario adoptar y mantener", explicó el Banco Central en su Informe Trimestral 

de Inflación de enero-marzo de 2020. 



En el escenario central se espera que la recesión sea en forma de ‘V’ profunda, 

donde la economía se desplomará 8.8 por ciento, un nivel no registrado desde 

1932, cuando la economía bajó más de 14 por ciento, de acuerdo con el 

documento Series estadísticas de la economía mexicana en el siglo XX de la 

Facultad de Economía de la UNAM. 

En dicho escenario también se espera un rebote de 4.1 por ciento para 2021. 

En el escenario más optimista también se plantea una recesión en forma de ‘V’, 

pero más moderada, con una baja de solo el 4.6 por ciento en el PIB de 2020 y 

un aumento de 4 por ciento en 2021. 

La previsión anterior del Banxico era un avance en un rango de entre 0.5 y 1.5 

por ciento. Ese pronóstico fue dado a conocer el 26 de febrero pasado, dos días 

antes de que el país confirmara su primer caso de COVID-19 y semanas antes 

del inicio de la Jornada Nacional de Sana Distancia, el 23 de marzo, que dictó 

una serie de medidas para reducir la propagación del nuevo coronavirus en 

México que incluyeron que diversas industrias consideradas no esenciales 

detuvieran operaciones. 

Es decir, el nuevo pronóstico ya incorpora el daño económico estimado que 

tendrá el país por el nuevo coronavirus. 

Joel Virgen, economista en jefe para México de BNP Paribas, indicó en entrevista 

con El Financiero que “el ofrecer escenarios va en línea con lo que otros bancos 

centrales han optado por hacer”, puesto que hay una amplia incertidumbre global 

en torno al impacto real de la pandemia. 

“Es muy similar a lo que varios economistas del sector privado hemos planteado; 

respecto a ese escenario que parece ser el más negativo (de la ‘U’ profunda), es 

que no es para nada descabellado, dentro de la mente de todos está un 

escenario de riesgo donde la recesión sea profunda y la recuperación sea 

exasperadamente gradual”, expuso. 

Marco Oviedo, jefe de investigación Económica para América Latina de Barclays, 

señaló que el promedio de caída que estima el banco central mexicano está en 

línea con lo que prevén para este año. 

Carlos Ramírez, consultor de Integralia, consideró que el escenario más 

optimista de Banxico está alejado de la realidad y el escenario de la ‘U’ profunda 

está basado en cierta expectativa de que la economía mexicana se mantenga 

afectada por condiciones internas, ya que el gobierno seguirá teniendo roces con 

la iniciativa privada, lo que mantendrá el clima de incertidumbre. 

“Al final del día, el escenario de una caída de más del 8 por ciento es fruto de la 

falta de un programa contracíclico; el costo de la crisis lo van a pagar los 

trabajadores y las empresas, es decir, el sector privado y los hogares son los 

que van a acabar enfrentando los costos de la recesión”, dijo José Luis de la 

Cruz, director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento 

Económico (IDIC). 

La pandemia del COVID-19 dejó sentir sus efectos desde el primer trimestre de 

este año, pues el PIB se contrajo 2.2 por ciento a tasa anual, de acuerdo con las 

cifras revisadas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) 

publicadas el martes. 



Las actividades relacionadas con el esparcimiento, la construcción y el turismo 

fueron las más 'golpeadas' por la actual contracción económica, con caídas de 

14.5, 8.22 y 7.90 por ciento, respectivamente. 

Sin embargo, se espera el que golpe más severo sea en el segundo trimestre, 

pues fue en el que se aplicaron con mayor vehemencia las restricciones a la 

movilidad. 

Además del Banxico, otras instituciones también prevén una contracción de la 

economía de México para este año. La Secretaría de Hacienda, en la 

actualización más reciente de su pronóstico, calculó una caída de 3.9 por ciento 

en el peor escenario y un avance de 0.1 por ciento en el mejor. 

Por otra parte, Bank of America prevé que el PIB de México bajará 10 por ciento; 

Goldman Sachs estima que la caída sea de 8.5 por ciento, mientras que la 

agencia Fitch pronosticó que esta será de 7.4 por ciento. 

En el caso de los analistas consultados por Citibanamex, estos prevén una 

contracción de 7.6 por ciento, mientras que los cuestionados por Banco de 

México calculan que esta será de 7.1 por ciento. 
 

 

Agencias 'echarán ojo' a la administración federal y Pemex 

 

Las agencias calificadoras estarán atentas a las acciones del Gobierno federal y 

Petróleos Mexicanos (Pemex). 

Serán fundamentales las políticas que se lleven a cabo en México, no solo para 

propiciar una reapertura vigorosa y ordenada de las actividades económicas 

afectadas por la pandemia del COVID-19, sino también para generar un 

crecimiento económico sostenible en el mediano y largo plazos, todo ello al 

tiempo de que se preserve la sostenibilidad de las finanzas públicas, señaló el 

Banco Central. 

 

 



Empleo 

 

La institución revisó a la baja su expectativa sobre creación de empleos formales. 

Su Informe Trimestral de enero-marzo señala que, tomando en cuenta los 

escenarios planteados, se pueden perder hasta un millón 400 mil empleos en el 

país. 

En el mejor escenario, esa caída será de 800 mil puestos de trabajo. 

En el informe anterior, el pronóstico del Banco Central era una generación de 

entre 440 mil y 540 mil empleos. 

 

Cuenta corriente 

 

El Banco de México apuntó que, en el contexto de la pandemia del nuevo 

coronavirus, la cuenta corriente del país podría ver un saldo de entre -15.1 y -3.1 

miles de millones de dólares. 

 

Inflación 

 

De acuerdo con lo expuesto en el Informe Trimestral de Inflación de enero-

marzo, este índice cerrará el año en 3.5 por ciento, desde una previsión previa 

de 3.2 por ciento. "Para la inflación general, en los distintos escenarios se prevé 

que luego de la importante reducción esperada para el segundo trimestre de 

2020 en relación a lo presentado en el Informe Trimestral anterior, originada por 

la fuerte caída en los precios de los energéticos, esta se incremente desde 

mediados de 2020 y hasta mediados de 2021", apuntó el Banxico en su informe. 

Se esperan más recortes en tasas 

Los analistas señalaron que Banxico dejó abierta la posibilidad de nuevos 

recortes a la tasa de interés, y que cuenta con espacio para hacerlo. 

Alberto Ramos, economista en jefe para América Latina de Goldman Sachs, 

comentó que “se espera una inflación subyacente que va a descender por debajo 

del objetivo medio de inflación del 3 por ciento para la segunda mitad de 2021, 

lo que sugiere que todavía hay un margen significativo para recortes de tasas 

adicionales, sin que el banco central abandone su postura conservadora”. 

Virgen prevé que en este año la tasa de referencia cerrará en 4.5 por ciento. 

“Creo que el discurso y el contenido del reporte sigue siendo congruente con los 

recortes, pero también con la cautela, que es la que Banxico ha estado haciendo 

mención”, afirmó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Slim impulsa norma para certificar al INE 

 

Jueves 28 mayo 2020 / Xóchitl Bárcenas 

Empresarios y organizaciones de la sociedad civil impulsan la creación de una 

Norma de calidad en los procesos para organizar elecciones del Instituto 

Nacional Electoral (INE) y los órganos locales, lo que generó la inconformidad 

de las autoridades en la materia, que por mandato constitucional son autónomas, 

y quienes temen que datos sensibles acaben en manos de particulares. De 

acuerdo con el proyecto de norma mexicana (NMX-CC-54001-IMNC-2019), cuya 

copia tiene El Sol de México, ésta fue elaborada por varios organismos, entre los 

que destaca el centro de investigación de Grupo Carso, del empresario Carlos 

Slim. 

También participó la Fundación Internacional para el Desarrollo de Gobiernos 

Confiables, que dirige el doctor Carlos Gadsden Carrasco, el creador de la norma 

“ISO 18091 2019, Calidad en el gobierno local”, única en el mundo que ayuda a 

medir la eficiencia de los gobiernos. 

El proyecto de norma mexicana (NMX-CC-54001-IMNC-2019) plantea 

recomendaciones para mejorar la organización de las elecciones en todos sus 

procesos, desde la inscripción de votantes, el registro de organizaciones 

políticas y candidatos, la emisión de votos, la fiscalización del financiamiento a 

las campañas, hasta la resolución de controversias. A diferencia de las NOM o 

Normas Oficiales Mexicanos, cuyo cumplimiento es obligatorio, las NMX 



contienen recomendaciones que pueden ser adoptadas por las organizaciones 

públicas y privadas. 

El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, rechazó esta 

consulta porque argumentó que la calidad del trabajo de los órganos electorales 

se mide a partir las leyes generadas por el acuerdo de los actores políticos. “No 

a Normas fijadas por particulares”, advirtió Córdova en su cuenta de Twitter. 

Explicó que las certificaciones como el ISO-electoral internacional son 

parámetros fijados por organismos multilaterales como el IDEA y la OEA. 

El consejero presidente reiteró que el INE siempre defenderá sus atribuciones 

constitucionales y legales como órgano rector del sistema nacional electoral 

frente a cualquier actor, público o privado, para garantizar que en las elecciones 

la ciudadanía decida libremente. 

“Cualquier intención de instaurar normas distintas a las establecidas en la 

Constitución y la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales 

(LGIPE), es violatorio de las atribuciones que tiene el INE. Consideramos que 

este proyecto de Norma Mexicana atenta contra el orden político electoral 

establecido”, consideró el INE a través de un pronunciamiento emitido la 

madrugada de ayer. 

Por su parte, exconsejeros electorales coincidieron en que esta consulta es 

producto de la ignorancia. En entrevista con El Sol de México, el exconsejero 

presidente del entonces IFE, Leonardo Valdés, subrayó que la consulta 

impulsada no está dentro del diseño legal del sistema electoral enmarcado en la 

Constitución. Javier Santiago, consejero electoral de 2014 a 2017, explicó que 

sólo el Poder Legislativo tiene la facultad de regular los procesos electorales. 

La Secretaría de Economía informó que fue el Instituto Mexicano de 

Normalización y Certificacioìn, A.C, un organismo privado, el responsable del 

desarrollo y contenido del proyecto de Norma Mexicana de Organizacion de 

Elecciones, publicado el viernes para su consulta en el Diario Oficial de la 

Federación. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Prevé el gobierno habilitar ciclovías emergentes 

en avenidas principales 

 

Jueves 28 mayo 2020 / Bertha Teresa Ramírez 

Con el fin de garantizar la sana distancia y la dosificación de pasajeros en la red 

de transporte público, autoridades capitalinas analizan desde la operación 

temporal de ciclovías emergentes en avenidas como Insurgentes, hasta unifilas 

en estaciones terminales de alta afluencia en el Metro, luego de que con la 

reanudación de algunas actividades económicas, como la de la construcción, se 

espera un aumento en la demanda de servicios como el Metro y el Metrobús. 

Durante la emergencia, la red de transporte público ha funcionado con una 

demanda de alrededor de 25 por ciento respecto a la de un día habitual, lo que 

ha permitido hacer una buena dosificación y mantener medidas de sana 

distancia, explicó Rodrigo Díaz, subsecretario de Planeación, Políticas y 

Regulación de la Secretaría de Movilidad (Semovi). 

Las medidas de dosificación se podrían mantener si la demanda llegara a 50 por 

ciento de lo normal; sin embargo, no queremos sobrepasar 35 por ciento. En ese 

porcentaje andamos bien si tenemos en consideración que van a empezar a 

reabrir algunas actividades, particularmente el sector de la construcción, que 

inyecta mucha demanda a la red del transporte, añadió. 

Particularmente las líneas 1 y 2 del Metrobús pueden ser muy sensibles a un 

aumento brusco de la demanda y presentar aglomeraciones en las estaciones y 

los autobuses. Es por ello que se construye una alternativa y se afinan algunos 

detalles técnicos para diseñar recorridos medios en bicicleta, agregó. 



Para su operación, se contempla colocar estaciones temporales tanto de Ecobici 

como de bicicletas sin anclaje, así como mediante un mecanismo de préstamo 

de bicis dejando una identificación. 

Se analiza con algunas empresas la posibilidad de aumentar su oferta de 

bicicletas sin anclaje, así como dar incentivos para hacer atractiva la compra de 

estas unidades, agbundó. 

Además de Ecobici, en la capital del país operan las empresas de bicicletas sin 

anclaje Dezba y Jump; no obstante, esta última fue adquirida por la compañía 

estadunidense Lime, que hace tres semanas sacó todas sus bicicletas de 

cualquier país que no sea Estados Unidos, por eso salieron de circulación. 

Por otra parte, el Sistema de Transporte Colectivo Metro anunció medidas de 

dosificación y encauzamiento para el ingreso de usuarios a varias estaciones de 

la red con apoyo de unifilas desde las zonas de taquillas y torniquetes con el 

objetivo de mantener la sana distancia y evitar aglomeraciones. 

La dosificación comenzó en la estación Cuatro Caminos de la línea 2, identificada 

como una de las de mayor flujo de usuarios; la medida ayuda a retardar la llegada 

de usuarios a la zona de andenes, se espera que con una mayor frecuencia en 

el paso de trenes se eviten concentraciones en los andenes y que el usuario 

perciba la señalización sobre el piso de sana distancia y mantenerla desde el 

ingreso por los torniquetes. 

La dosificación aplica también en las estaciones Zaragoza (L1), Hidalgo (L2), 

Centro Médico (L3) y Pantitlán (L9 y LA), y se contempla que de manera gradual 

se extienda a otras donde se requiera, indicó el organismo. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Al levantar cuarentena, autoridades sanitarias 

deben redoblar esfuerzos 

 

Jueves 28 mayo 2020 / Ángeles Cruz Martínez 

En el tránsito a la nueva normalidad y la reanudación de actividades, los países 

deben contar con una vigilancia rigurosa que incluya la notificación obligatoria e 

inmediata de los casos y muertes por Covid-19, el acceso a pruebas de detección 

en los servicios de atención primaria (centros de salud) y la participación de la 

comunidad para informar a las autoridades locales sobre un posible contagio, 

señala la Organización Mundial de la Salud (OMS). 

En un documento de orientación para dar seguimiento de la pandemia, el 

organismo plantea que la vigilancia centinela de infecciones respiratorias agudas 

es útil para observar las tendencias de la transmisión del nuevo coronavirus. 

Advierte que luego de que se levante el confinamiento, los sistemas de salud 

deben reforzar considerablemente su capacidad para identificar rápidamente los 

casos de Covid-19, localizar y estar al pendiente de los contactos de enfermos, 

así como observar las tendencias de la enfermedad a lo largo del tiempo. 

El documento, emitido por la OMS el pasado 10 de mayo y en el que se destaca 

el trabajo realizado en México para hacer frente a la pandemia, enfatiza que el 

mundo podrá vencer al virus sólo si los países detectan los casos sospechosos, 

les realizan pruebas y localizan y aíslan a los contactos de los afectados.  

Advierte que esta es la única forma viable de combatir al virus: detener las 

cadenas de transmisión y contribuir para que los servicios médicos hagan frente 

a la carga adicional de trabajo, sin quedar rebasados por la demanda. 



Respecto de las pruebas serológicas, que en México están en evaluación y con 

posibilidad de aplicarlas como parte de las acciones del tránsito a la nueva 

normalidad, el documento de la OMS plantea que la alternativa está en análisis, 

así como la vigilancia de muestras ambientales de aguas residuales. 

Indica que la vigilancia nacional integral de Covid-19 también requerirá contar 

con tecnologías digitales para la notificación rápida, la gestión de los datos y los 

análisis. 

Respecto de las pruebas de detección recomienda la recopilación de los datos 

de todos los laboratorios, a fin de contabilizar los estudios efectuados. Si se tiene 

esta información es posible determinar el grado de actividad de la vigilancia. 

Además, la proporción de pruebas positivas puede indicar la intensidad de la 

transmisión entre individuos sintomáticos. 

Otra opción está en contar con instalaciones comunitarias donde realizar las 

pruebas de Covid-19, por ejemplo, sin bajar del auto o en puntos fijos en edificios 

comunitarios. 

Los casos probables y confirmados de la enfermedad deben notificarse en un 

plazo de 24 horas desde su detección. La rapidez con que esto ocurra permitirá 

identificar en forma temprana los brotes y aplicar las medidas necesarias para 

frenar su propagación. 

Otro aspecto a tener en cuenta son los grupos de población vulnerable o de alto 

riesgo que se encuentran en entornos cerrados, como casas de asistencia, asilos 

y prisiones. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

China aprueba nueva ley de seguridad para Hong 

Kong 

 

Jueves 28 mayo 2020 / Agencias 

China aprobó este jueves una ley de seguridad nacional para Hong Kong que ha 

tensado las relaciones con Estados Unidos y Reino Unido y provocó protestas 

en el territorio. 

La Asamblea Popular Nacional (APN) respaldó el proyecto de ley en el cierre de 

una sesión anual celebrada bajo estrictos controles contra el nuevo coronavirus. 

La votación salió adelante por 2 mil 878 votos a favor y uno en contra, en línea 

con lo habitual en la institución de alto perfil, aunque meramente ceremonial, que 

aprueba de forma casi unánime los cambios legales decididos por el gobernante 

Partido Comunista. 

La ley de seguridad de Hong Kong alterará la mini-Constitución o Ley Básica del 

territorio para exigir el cumplimiento de las medidas que decidirá el Comité 

Permanente de la Asamblea, un pequeño organismo controlado por el Partido 

Comunista que gestiona la mayoría de la legislación. 

La ley refleja la determinación del Gobierno del presidente Xi Jinping para 

reforzar los controles en la ciudad luego de 11 meses de protestas 

antigubernamentales. 

Activistas en Hong Kong señalaron que la ley socavará el “alto grado de 

autonomía” prometido a la antigua colonia británica cuando fue entregada a 

China en 1997, y podría emplearse para reprimir la actividad política. 



El primer ministro chino, Li Keqiang, el segundo hombre con más poder del país, 

defendió el proyecto de ley calificándolo de coherente con las promesas de 

Beijing. 

“La decisión adoptada por la sesión de la APN está diseñada para la 

implementación constante de (el modelo) ‘un país, dos sistemas’ y la prosperidad 

y estabilidad de Hong Kong en el largo plazo", afirmó en una conferencia de 

prensa. 

La medida y la forma en la que se promulgó llevó al secretario de Estado de 

Estados Unidos, Mike Pompeo, a anunciar el miércoles que Washington dejará 

de tratar a Hong Kong como un territorio autónomo de Beijing. 

El jueves, tres legisladores prodemocracia fueron expulsados de la asamblea 

legislativa de Hong Kong durante un debate sobre un proyecto de ley que 

criminalizaría los insultos o abusos al himno nacional chino. 

En la Organización de las Naciones Unidas (ONU), China bloqueó una reunión 

del Consejo de Seguridad para discutir la legislación el miércoles. El embajador 

de Beijing ante el organismo, Zhang Jun, dijo en Twitter que los asuntos de Hong 

Kong son “cuestiones puramente internas de China". 

Por otra parte, la Asamblea Popular Nacional de China dio luz verde también 

este jueves a un presupuesto gubernamental que aumentará el gasto para 

generar empleo en un esfuerzo por revertir la crisis económica luego de que las 

empresas se viesen obligadas a cerrar para luchar contra la pandemia del 

COVID-19. 

La pandemia se sumó a los desafíos que enfrenta el gobernante Partido 

Comunista, como las protestas antigubernamentales en Hong Kong y una guerra 

arancelaria con Washington. 

China ha reportado más de 83 mil casos de COVID-19, la enfermedad causada 

por el virus SARS-CoV-2, y 4 mil 634 decesos. Fue el primer país en cerrar 

fábricas y tiendas y suspender viajes para luchar contra la pandemia, y el primero 

en levantar las restricciones en marzo, pero sigue luchando para reactivar la 

actividad económica. 

Los analistas del sector privado creen que hasta 30 por ciento de la fuerza laboral 

urbana china, alrededor de 130 millones de personas, perdieron su empleo al 

menos de forma temporal. Hasta 25 millones de empleos podrían desaparecer 

de forma definitiva este año, agregaron. 

Beijing dará 2 billones de yuanes (280 mil millones de dólares) a los gobiernos 

locales para invertir en la consecución de los objetivos, incluyendo la creación 

de nueve millones de puestos de trabajo nuevos, según el presupuesto. Esto 

está en línea con las expectativas de un mayor gasto, pero es una pequeña parte 

de los paquetes de estímulos de más de 1 billón de dólares lanzados o discutidos 

en Estados unidos, Japón y Europa. 

Li señaló que Beijing está en una “posición fuerte para introducir nuevas 

medidas” si fuese necesario, pero quiere evitar 'inundar' la economía con 

demasiado dinero. El 70 por ciento del gasto planificado se destinará a dar un 

salario a los trabajadores para aumentar el gasto, el principal motor de la 

economía, añadió. 



“Haremos todo lo posible para mantener estable el crecimiento económico de 

China. Al mismo tiempo, debemos asegurarnos de que todas las medidas que 

se tomen estén bien calibradas”, declaró. 

Como parte de las medidas para combatir el nuevo coronavirus, Li se sentó en 

una tarima en el Gran Salón del Pueblo, la sede de la Asamblea en el centro de 

Beijing, y habló por videoconferencia con los reporteros, que estaban en un 

centro de prensa ubicado a 6.5 kilómetros. Los periodistas, todos con mascarilla, 

ocuparon sillas separadas entre sí para seguir la comparecencia de Li en una 

pantalla. 

El primer ministro pidió cooperación internacional para combatir el nuevo 

coronavirus, pero no respondió una pregunta sobre cómo debería realizarse la 

investigación sobre los orígenes de la pandemia que exigen Estados Unidos y 

algunos gobiernos más. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Tras amenaza de Estados Unidos de retirar 

recursos, OMS crea fundación 

 

Miércoles 27 mayo 2020 / Redacción 

Ginebra. - El director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), 

Tedros Adhanom Ghebreyesus, anunció la creación de una fundación que le 

permitirá aprovechar nuevas fuentes de financiación, incluyendo los aportes de 

la población en general. 

La Fundación de la OMS se está creando como una entidad independiente para 

la concesión de subvenciones que apoyen los esfuerzos de la organización para 

abordar los desafíos más urgentes de la salud mundial mediante la obtención de 

nuevos fondos de “fuentes no tradicionales”. 

Estados Unidos suspendió su financiación a la OMS este año después de que el 

presidente Donald Trump se quejó de su manejo de la pandemia de coronavirus 

COVID-19 y la acusó de estar “centrada en China”. 

Trump también amenazó este mes con suspender totalmente la financiación del 

principal donante del organismo si no se comprometía a realizar reformas en un 

plazo de 30 días. 

Ghebreyesus aseguró que el presupuesto anual del organismo, de alrededor de 

2 mil 300 millones de dólares, era “muy pequeño” para una agencia global, 

aproximadamente el de un hospital de tamaño medio en el mundo desarrollado.  

Por otra parte, los gobiernos de Francia, Italia y Bélgica ordenaron frenar el uso 

de la hidroxicloroquina para el tratamiento de pacientes que sufren Covid-19, que 



ha reportado más de 5.5 millones de casos en todo el mundo, así como al menos 

350 mil muertes, según la Universidad Johns Hopkins. 

En días pasados, el gobierno de Brasil autorizó hacer pruebas con ese 

medicamento. Este miércoles, el país sudamericano volvió a registrar más de mil 

nuevas muertes por coronavirus y su total asciende a 25 mil 598. 

Francia canceló un decreto que permitía a los doctores en los hospitales 

dispensar la medicina, mientras que la Agencia Italiana del Fármaco (AIFA) 

suspendió la autorización del uso de hidroxicloroquina para tratar el COVID-19, 

a excepción de los ensayos clínicos. 

La agencia médica belga advirtió contra el uso del medicamento para tratar el 

virus, excepto en el caso de ensayos clínicos registrados ya en marcha. Según 

dijo, las pruebas que buscan evaluar el fármaco también deberían tener en 

cuenta riesgos potenciales. 

Sin embargo, el presidente de El Salvador, Nayib Bukele, dijo que él toma 

hidroxicloroquina como medida de prevención, al igual que su homólogo de 

Donald Trump, a pesar de que la OMS ha recomendado suspender su uso en 

pacientes con COVID-19. Agencias 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Disparará plusvalía Tren Maya 

 

Jueves 28 mayo 2020 / Édgar Félix 

Apenas el presidente Andrés Manuel López Obrador dé el banderazo de 

arranque el próximo dos de junio para el inicio de las obras del Tren Maya, se 

dispararán los precios de los terrenos en 735 núcleos agrarios por donde está 

proyectado su paso; la plusvalía en las ciudades y los pueblos de los cinco 

estados comenzará a subir aceleradamente hasta 2023, cuando terminen. 

Varios estudios realizados por empresas corredoras e inmobiliarias, como 

propiedades.com han elaborado listados sobre cuánto cuesta vivir actualmente 

en Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, con la anotación de 

que ahora en adelante todo lo cercano al Tren Maya será más caro. 

La alerta fue dada por el diputado de Morena, Raúl Eduardo Bonifaz Moedano, 

presidente de la Comisión de Asuntos de la Frontera Sur de la Cámara de 

Diputados, en un extenso documento en el que llama a tomar acciones para 

evitar la especulación en el mercado de tierras: desde la compra, renta, 

usufructo, servidumbre, entre otras modalidades de acceso. 

Aunque Fonatur, Gobernación y el INPI prometieron en las reuniones ejidales 

del año pasado en la que participaron 10,305 ejidatarios pertenecientes a 1,078 

comunidades indígenas de las cinco entidades por donde pasará el Tren Maya, 

“hacer socios a los pueblos mayas que son dueños de miles de terrenos y no 

trabajadores”, a seis días de que el presidente López Obrador dé el banderazo 



de inicio de las obras no se ha implementado ningún programa ni estrategia al 

respecto. 

De ahí que la Comisión de la Frontera Sur haga un llamado urgente a identificar 

las formas de tenencia de la tierra en las regiones por las que pasará el Tren 

Maya, y las estrategias que se deben implementar con el objetivo de asesorar a 

ejidatarios, comuneros y pequeños propietarios; para evitar eventuales compra-

ventas de predios y especulaciones extremas, así como los engaños a los 

propietarios, cuidando constantemente el medio ambiente, los monumentos 

históricos y sitios arqueológicos. 

Aunque el procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, informó que se 

brindarán sesiones formativas de aprendizaje a integrantes de 865 ejidos, 

comunidades y pueblos originarios de los cinco estados del sur-sureste 

mexicano por donde está proyectado el trazo del Tren Maya, a seis días de 

comenzar las obras no hay alguna estrategia en firme. 

De ahí que el empresario Antonino Almazán Arteaga se hiciera con dos parcelas 

de selva en el límite de la reserva de la biosfera de Sian Ka’an. No importó que 

ese ejido, el Tres Reyes, no se pudiera parcelar, según la Ley Agraria. Tampoco 

el dictamen técnico que emitió la Secretaría de Medio Ambiente (Semarnat) 

explicando que existía manglar y selva en 100% del ejido. 

Tampoco importó que  las autoridades del Registro Agrario Nacional (RAN) de 

Quintana Roo trataran de evitar el fraude, negando su inscripción. 

El 17 de enero de este año, el Tribunal Superior Agrario falló, por tres votos 

contra dos, que esas tierras se inscribieran a su nombre, sembrando un 

precedente peligroso: la selva maya está en venta. 

Toda esta información circula a través del portal connectas.org y explica la forma 

en que varias empresas trabajan para despojar a los ejidatarios de sus tierras. 

Desde 2014, el ejido Tres Reyes parceló de manera ilegal 93 por ciento de sus 

10 mil 550 hectáreas y las repartió entre sus 42 ejidatarios. Entre ellos se 

encuentran Almazán Arteaga y sus socios, a quien se le vincula con el expolio 

de, al menos, siete ejidos en la península de Yucatán. Apodado ‘La Muñeca’, 

Almazán Arteaga fue delegado del RAN en Yucatán hasta 2006, cuando fue 

cesado por actos de corrupción. Debido a su cercanía con el paso del Tren Maya, 

su plusvalía se incrementará considerablemente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Zafarrancho por la comisaria del ejido Escárcega 

 

Pérez Pulido dijeron que mantendrán el control de las oficinas 

Miércoles 27 mayo 2020 / Redacción 

Campeche. - El pasado martes venció el plazo del cargo que venia 

desempeñado Martín Pérez Ortiz, como presidente del consejo de Vigilancia del 

Ejido Escárcega y la de Dalila Pulido Martínez, como comisaria suplente, por lo 

que Alejandro Molar Ortega y sus seguidores armaron una gresca que concluyó 

en un zipizape, para tener el control de esta comisaría ejidal. 

Fue alrededor de las 09:00 horas de ayer, una hora antes de lo programado, que 

seguidores de Molar Ortega impidieron a Pulido Martínez y Pérez Ortiz la entrada 

a las oficinas y les exigieron las llaves de las instalaciones de la comisaria, ya 

que su plazo venció y no convocaron a una asamblea ara elegir al nuevo 

comisario ejidal. 

Ante ello, Pulido Martínez y Pérez Ortiz se opusieron al manifestar que Molar 

Ortega no es nadie para pedirlo y advirtieron que ellos mantendrían el control de 

las oficinas hasta que se convoque la elección, la cual se realizará hasta que 

concluya la contingencia y sé su aval la Procuraduría Agraria. 

No óbstate, los gritos de que entreguen las llaves para integrar una comisión que 

sean la responsable de las instalaciones y convoquen a elecciones siguieron, 

armándose la gresca, en a que hubo empujones, golpes e insultos; asimismo, 

Ernesto Reyes Cámara, ejidatario de ese núcleo población, fue agredido por los 

seguidores de Molar Ortega y fue detenido por elementos de la Policía Municipal. 

Pérez Ortiz seguía recalcando que no entregarían las llaves y si trataban de 

integrar una comisión no tendrá validez, pues eso solo se puede hacer mediante 

asamblea general. 



Al final, los agentes policiacos exhortaron a los grupos a no tener acceso a las 

instalaciones hasta resolverse el conflicto y posteriormente, Pulido Martínez y 

Pérez Ortiz acudieron a la comandancia para liberar al detenido; no obstante, 

también llegó Molar Ortega para disculparse y se le pidió no politizar el problema. 

En los próximos días, Molar Ortega será denunciado penalmente como 

responsable de la gresca. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Sector exportador se beneficia por el agro y el 

dólar 

 

Jueves 28 mayo 2020 / Héctor Usla 

Las exportaciones mexicanas serán los principales ganadores durante la 

pandemia del COVID-19, ya que recibieron un impulso por la depreciación del 

peso frente al dólar y por el dinamismo del sector agroalimentario, explicó en 

entrevista con El Financiero, Gerardo Tajonar, presidente nacional de la 

Asociación Nacional de Importadores y Exportadores de la República Mexicana 

(ANIERM). 

“Algunos sectores exportadores se han beneficiado de la devaluación de la 

moneda, que ronda un promedio de 24.5 pesos, por lo que diversos productos 

mexicanos tienen competitividad en cuanto al precio, estamos muy optimistas en 

que el sector exportador pueda reabrir, pero necesitamos diversificar nuestros 

productos a otros mercados y no depender de un país o región”, dijo. 

Tajonar detalló que durante 2020 todas las fuentes de crecimiento interno se 

contraerán y solamente las exportaciones netas (exportaciones menos 

importaciones) impulsarán al Producto Interno Bruto, en buena medida por la 

caída de las importaciones, que, hasta el momento, han sido el rubro más 

afectado de la balanza comercial. 

En cuanto a las compras agroalimentarias, la otra fortaleza del sector exportador, 

durante el primer trimestre del año mostraron un crecimiento de 7.87 por ciento, 

y durante la pandemia, fueron considerados como un sector esencial, por lo que 

siguió operando. 



“El sector primario será muy favorecido por esta situación, la demanda de estos 

productos de Estados Unidos y otras partes del mundo está siendo muy alta”, 

dijo. 

A modo de ejemplo, Gerardo Tajonar señaló que México debe aprovechar las 

oportunidades que se le presenten, como es en el caso del plátano, que puede 

competir con el producto ecuatoriano que llega a muy bajo precio a Estados 

Unidos. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Gracias a precios de garantía este año se dejó de 

importar leche en polvo: Sader 

 

Miércoles 27 mayo 2020 / Karla Guerrero 

La Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) logró aumentar hasta en 

30 por ciento la producción de granos básicos y leche con la aplicación del 

programa de Precios de Garantía. Durante la conferencia de avances de los 

programas de Bienestar, el director General de Seguridad Alimentaria Mexicana 

(Segalmex) de la Sader, Ignacio Ovalle Fernández, explicó que, gracias al 

estímulo a un millón 264 mil 437 toneladas de arroz, trigo y maíz de 24 mil 374 

productores, se logró el aumento del 30 por ciento de la producción de trigo y el 

2}0 por ciento de arroz.  

“Por este precio de garantía, el principal estado productor de trigo, Sonora, 

estableció desde el año pasado que la producción creció un 30%; y en el caso 

del arroz, en la costa Occidental se estima un crecimiento de aproximadamente 

20%”, especificó. Por su parte el titular de la Sader, Víctor Villalobos Arámbula 

aseguró “la certidumbre de un precio fijo” de los productos de canasta básica 

logró una independencia de la producción extranjera de la leche. 

“Durante el 2018 importamos 60 mil toneladas de leche en polvo; el año pasado 

la redujimos aproximadamente a la mitad y este año, no importaremos ni una 



tonelada de leche en polvo del extranjero, esto gracias a que hemos venido 

estimulando a través del precio”, informó Como parte del esquema precios de 

garantía en apoyo a la soberanía alimentaria, Segalmex apoyará en las 

siguientes semanas a más de 20 mil 300 productores de maíz en Sinaloa, Sonora 

y Tamaulipas, con una producción aproximada de 5.5 millones de toneladas.   
 

 

 


